
Leçon : Le participe présent

1° Formation     :  
On utilise un radical issu de la 1° personne du présent du verbe auquel on ajoute les désinences du 
participe.

1° conjugaison : amo - o= am + ans, antis ( désinences du participe) : amans, amantis
2° conjugaison : habeo - eo= hab + ens, entis ( désinences du participe) : habens, habentis
3° conjugaison : dico - o= dic + ens, entis ( désinences du participe) : dicens, dicentis
3° conjugaison mixte: capio - io= cap + iens, ientis ( désinences du participe) : capiens, capientis
4° conjugaison : audio -io= aud + iens, ientis ( désinences du participe) : audiens, audientis

2° Déclinaison     :  
Les participes présents se déclinent comme les adjectifs de la 2° classe.

Singulier
Masc. et fém. exemple Neutre exemple

Nf -ns Amans -ns Habens
Vf -ns Amans -ns Habens
Acc. -ntem Amantem -ns Habens
Gf -ntis Amantis -ntis Habentis
Df -nti Amanti -nti Habenti
Abf -nti ou –nte * Amante/amanti -nti habenti

* On choisit la forme en –nti quand le participe se rapporte à une chose.
   On utilise la forme en –nte  quand le participe se rapporte à une personne ou dans un abllatif 
absolu.

Pluriel
Masc. et fém. exemple Neutre exemple

Nf -ntes Dicentes -ntia Capientia
Vf -ntes Dicentes -ntia Capientia
Acc. -ntes Dicentes -ntia Capientia
Gf -ntium Dicentium -ntium Capientium
Df -ntibus Dicentibus -ntibus Capientibus
Abf -ntibus Dicentibus -ntibus Capientibus

3° Traduction     :  

On peut le traduire par un participe présent.
On peut aussi choisir de le traduire par la formule qui + verbe au présent.
Exemples     :   homo amans, un homme aimant ou un homme qui aime
                 Miles fugiens, un soldat fuyant ou un soldat qui fuit


